

MINISTÈRE DES AFFAIRES ETRANGERES

DIRECTION DES ARCHIVES

Centre des Archives diplomatiques de la Courneuve

**Commission européenne  
en  
ROUMÉLIE ORIENTALE**

**Archives du délégué français (baron de Ring)**

**1878-1879**

**2POI/1 – 2POI/4**

Etat de versement

Par Bruno Ricard, conservateur du patrimoine

**Mars 1995**

**Référence :** 2POI.

**Intitulé :** Commission européenne en Roumérie orientale, archives du délégué français (baron de Ring), 1878-1879.

**Dates extrêmes :** 1878-1879.

**Présentation, importance matérielle et support :** 4 volumes, 0,3 ml.

**Présentation du contenu :** les 4 volumes ci-dessous inventoriés ont été retrouvés parmi les archives de l'ambassade de France à Constantinople (à la fin de l'actuelle série C). Il s'agit des archives du baron de Ring, délégué français auprès de la Commission européenne de Roumérie orientale<sup>1</sup>.

La Commission européenne de Roumérie orientale a été instituée par le traité de Berlin d'août 1878 qui démantelait la grande Bulgarie du traité de San Stéfano, imposé par la Russie à l'empire ottoman. La Bulgarie du traité de San Stéfano comprenait, outre la Bulgarie actuelle, la Macédoine serbe (Skopje), la Macédoine grecque (hors Chalcidique) et la Dobroudja. Le traité de Berlin la réduisit à la région de Sofia et au versant nord des monts Balkans. La Roumérie orientale (bassin de la Maritsa, capitale : Philippopolis-Plovdiv) resta province ottomane, à statut spécial. Elle fut cependant annexée par la principauté de Bulgarie en 1885. Aux termes de l'article 18 du traité de Berlin, la Commission européenne de Roumérie orientale devait déterminer les pouvoirs du gouverneur général, ainsi que le régime administratif, judiciaire et financier de la province. La Commission siégea jusqu'à la fin de 1879.

Le baron de Ring, premier secrétaire de l'ambassade de France à Vienne, fut nommé le 26 août 1878 ministre plénipotentiaire, commissaire du gouvernement français pour l'organisation de la Roumérie orientale. Il reçut les instructions de Waddington, ministre des Affaires étrangères, par sa dépêche du 3 septembre 1878 (volume n° 3).

Les 4 volumes conservés contiennent sa correspondance au départ et à l'arrivée, du 3 septembre 1878 au 9 décembre 1879, date à laquelle, nommé consul général en Egypte, il décida "de remettre à M. l'ambassadeur de France à Constantinople les correspondances officielles se rapportant à [sa] mission en Roumérie orientale (...). Quant aux papiers qui sont restés en [sa] possession comme dernier président en exercice de la Commission européenne, ils [furent] (...) confiés à Assim Pacha (...)" (volume n° 2).

Les documents remis par le baron de Ring à l'ambassade ont été reliés dans la collection de correspondance politique, d'où ils ont été extraits. Se trouvait à leur côté un volume de correspondance avec le baron de Ring, mais appartenant au fonds de l'ambassade (originaires reçus de Philippopolis et minutes des dépêches envoyées). Ce volume a été classé dans la collection de correspondance avec les échelles (Philippopolis). Figurait également à leur côté un volume relatif à la conférence des ambassadeurs (1876-1877), réunie à la suite des révoltes de Bosnie de 1875 et de Bulgarie de 1876. Ce dernier volume a été classé dans la série E (dossiers thématiques), sous le n° 134 bis.

Toute recherche dans ce fonds doit être complétée par le dépouillement de la correspondance échangée entre Paris et Constantinople (Constantinople, série C, volumes n° 67-69 et 289-293).

**Conditions de reproduction :** libres pour les articles immédiatement communicables.

**Contrôle de la description :** Bruno Ricard, conservateur du patrimoine.

**Date de la description :** mars 1995.

<sup>1</sup> Pour l'origine de ce nom, voir : Bouillet, *Dictionnaire d'histoire et de géographie*, nouvelle édition, 1859, pp. 1536-1537.

**1-3 Correspondance entre le baron de Ring, délégué français pour la Roumélie orientale, et le ministère des Affaires étrangères<sup>2</sup>.**

**1878-1879**

**1-2 Départ.**

**1878-1879**

**1** 17 septembre 1878-27 mai 1879.

**1878-1879**

**2** 28 mai-9 décembre 1879.

**1879**

**3** **Arrivée.** – 3 septembre 1878-1<sup>er</sup> décembre 1879.

**1878-1879**

**4** **Pétitions.** – bulgares ; des habitants de Koprichtitsa, Panagiurichte et Klissura... ; "réponse de la Commission européenne à la pétition présentée par MM. J. Groueff, Th. Kessiacoff (...) au nom de plusieurs milliers de Bulgares, habitants de la Roumélie orientale"; pétitions remises au baron de Ring pendant son séjour à Philippopolis ; pétitions turques, grecques et bulgares remises au baron de Ring pendant son voyage en Macédoine.

**1878-1879**

---

<sup>2</sup> Et quelques télégrammes adressés à l'ambassadeur de France à Constantinople ; pièces annexes, dont pétitions de Bulgares et de Grecs en Roumélie orientale ; presse.